

Mono Araña

(*Ateles geoffroyi*)



Es la única especie nativa de primate que está presente en El Salvador. Posee largas extremidades y una extraordinaria agilidad para desplazarse y vivir en las copas de los árboles, lo que le ha dado su nombre característico de "mono araña".

Es de las especies más grandes de primate del Neotrópico, en comparación con otros primates, puede medir hasta 50 cm y pesar alrededor de 18 libras. Debido a que todas sus actividades las realiza en los árboles se denomina un mamífero arborícola.

Son animales sociales por lo que necesitan la compañía de otros individuos de su misma especie para tener un desarrollo adecuado. Además, el grupo suele ser altamente protector con respecto a las crías y, si se sienten amenazados, los monos comenzarán a arrojar objetos, agitar las ramas de los árboles, brincar de arriba abajo y algunas veces lanzar sus heces.

A pesar que en muchos programas de televisión nos muestran que los monos solo se alimentan de guineos, la verdad es otra. Su comida es muy variada y necesita nutrientes específicos que solo el bosque puede darles.

En algunas ocasiones, los monos se ven obligados a bajar al suelo a buscar alimento en los alrededores, debido a la deforestación que ocasiona la pérdida de su hábitat y fragmentación, que les deja aislados de un parche de bosque con otro.

Los monos araña cumplen una función sumamente importante, pues mantienen los bosques saludables al dispersar las semillas de los frutos que comen, a través de sus heces alejan las semillas de la planta madre, dando lugar a más árboles, por ello, se les suele llamar los agricultores de los bosques.



Amenazas

Debido a la disminución de las poblaciones, el mono araña está clasificado como en peligro, según la Lista Roja de la UICN 2021.

Y, a nivel nacional, como en Peligro de Extinción, según el listado oficial de especies de vida silvestre amenazadas y en peligro de extinción (MARN 2015).

En el caso particular de El Salvador, se han identificado diversas presiones que ponen en riesgo la supervivencia de la especie, entre las que se pueden mencionar.

- Destrucción de las selvas tropicales debido al incremento de las actividades agrícolas y ganaderas.
- Incendios forestales provocados por humanos.
- Reducción de sus poblaciones por la caza ilegal para venta.

¿Sabes cómo se obtienen las crías de mono para ser vendidas como mascota?



En general, las crías de cualquier animal silvestres son muy buscadas, puesto que las personas creen que actúan bien comprándolos para tenerlos en su casa. Aprovechando esa demanda, los cazadores los extraen de sus medios naturales.

Para obtener una cría de mono araña, los cazadores matan entre uno a más integrantes del grupo de monos adultos, incluyendo a la mamá que, generalmente, es asesinada con arma de fuego, para arrancarle a la cría de sus brazos, a quien defenderá hasta su muerte, mientras que otros monos trataran de defender a la hembra sin ningún éxito.

Cuando un mono es criado por humanos pierde su capacidad de comunicarse con los de su especie y se dificulta su incorporación al medio silvestre puesto que es incapaz de valerse por sí solo.

En el ambiente natural, la madre y el grupo enseñan a la cría comportamientos para sobrevivir, que son cruciales aprenderlos en una etapa específica de su vida, igual que los humanos enseñan a los niños a valerse por sí solos.

Los monos tienen comportamientos específicos que solo pueden ser aprendidos del grupo de monos cuando son pequeños.

Recuerda, detrás de la venta de una cría de mono araña para mascota, una hembra reproductora y sana está en riesgo de ser asesinada junto a otros monos del grupo. No seas parte de este saqueo ilegal.



Qué hacer si se encuentra un mono araña

- 1.** Si está en los árboles, retírate del lugar y evita hacer sonidos o llamarle, seguramente, su grupo anda cerca y, si ya puede colgarse de lado a lado en las ramas, es porque es suficientemente grande para valerse por sí mismo en el bosque.
- 2.** Si se encuentra una cría en el suelo, mira a los alrededores y si su grupo familiar está cerca retírate lo más pronto posible, para que la madre pueda bajar y recuperarla.
- 3.** Si notas que un mono se encuentra herido y no observas a su grupo familiar, alerta a las autoridades más cercanas, pueden ser los guías o guardarrrecursos de la zona o puedes llamar a la División de Medio Ambiente de la PNC. No intentes capturarlo.
- 4.** No intentes alimentar ni a crías ni adultos, ellos tienen dietas específicas y podrías causales daño en su sistema digestivo, transmitirles enfermedades e incluso provocarles la muerte.





RECUERDA



El mono araña solo puede subsistir en su ambiente natural, si se extrae no tendrá el alimento adecuado ni el espacio necesario para vivir y no podrá reproducirse para perpetuar la especie.

Cuando compras una cría para "mascota" estás fomentando que su población disminuyan.

Forman parte de la biodiversidad de El Salvador y conviven con nosotros.

Formas de ayudar

- Cuando visites un lugar por turismo, recuerda que estás visitando el hogar de muchas especies, así que no te llesves, ni dejes nada. Recolecta los momentos con fotografías de manera responsable.
- No compres animales silvestres bajo ningún motivo, ni aunque los veas en malas condiciones, es una estrategia que utilizan los traficantes para comercializar la fauna.
- Habla con otras personas sobre la importancia de proteger al mono araña y otras especies amenazadas y en peligro de extinción.

¡Dañar la vida silvestre es dañarte a ti mismo, no arriesgues tu libertad!

Sobre tráfico ilegal o individuos que requieran atención veterinaria, informa a:

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales al **919 0 7850-1474**

Policía Nacional Civil – División de Medio Ambiente
WhatsApp: **7073-6009** o línea fija: **2132-0800**.



Con la colaboración de:

